

vida nacional

MARZO 1972

Mensaje presidencial

Con la solemnidad característica y con la asistencia de los más variados representantes de la vida nacional, el señor Presidente de la República, Dr. Rafael Caldera, presentó el jueves 9 de marzo, ante ambas Cámaras del Congreso, en sesión conjunta, su mensaje correspondiente al tercer año de Gobierno.

Fue un discurso extenso. Duró hora y veinte minutos, interrumpido seis veces por los aplausos de la bancada copeyana, mientras la oposición guardaba un respetuoso silencio.

La línea del discurso, como es usual en el Dr. Caldera, fue dirigida por un sano optimismo (exagerado e irreal para la oposición) en la nación, sus hombres, en la labor realizada por el Gobierno y en el futuro promisorio. Las constantes temáticas del Dr. Caldera estuvieron claramente presentes en él. En sus discursos aparece el estadista y el profesor, el político y el filósofo social, el hombre de decisión y el que procura convencer. Estas facetas no escapan en este tercer mensaje. Su cosmovisión filosófica, sus planteamientos motivadores y concientizadores, su inspiración de confianza y seguridad se intercambian con el recuento de lo que ha hecho, de lo que se está haciendo, de lo que se va a hacer y con la aceptación de las promesas incumplidas, indicando las causas de ello.

No dejó de llamar la atención el énfasis quizá exagerado en lo que se está haciendo sobre lo que se hizo. Frases como: "estamos recogiendo", "se intensifican", "se va a iniciar", "tenemos conclusiones", "permiten acometer", "se adelanta", "se hace un esfuerzo", "avanza", "se está elaborando"... dan una idea muy genérica de lo que en realidad se hizo. Esto contrasta más si tenemos en cuenta que se había declarado públicamente al inicio del período constitucional que sólo se quería hablar de hechos cumplidos y no de procesos.

También no dejó de extrañar algunos silencios elocuentes: la Reforma Agraria, la Promoción Popular, la política juvenil, puntos importantes del Programa del Cambio, por citar sólo algunos, fueron omitidos. El Presidente hizo énfasis especial en aquellos aspectos o más logrados o más de acuerdo con la sintonía del ambiente nacional o con la propia filosofía política del Dr. Caldera. Entre ellos podemos enumerar: el nacionalismo, la política petrolera, la política internacional, el llamado a

la juventud por su sinceridad y pasión por la justicia y la democracia de participación.

ASPECTOS ECONOMICOS

LO QUE SE HA HECHO.— A pesar de que el año 1971 no fue un buen año para la economía mundial, Venezuela ha tenido "un año francamente positivo". Nuestro producto creció en más del 5% estimado a precios constantes, es decir, sin reflejar la valoración petrolera. "Excluida la refinación de petróleo, la industria alcanzó un crecimiento de alrededor del 6%." La producción agrícola se incrementó en 4,2%.

Las reservas internacionales, al cerrar el año, eran de 1.459 millones de dólares, con un aumento del 43%. Los depósitos de la banca comercial subieron a más de 11 mil 300 millones de bolívares, es decir, un incremento del 19%. La banca hipotecaria creció en un 51% con cédulas de más de 3.200 millones. Los depósitos en ahorro y crédito aumentaron en un 43%, con 247.000 ahorristas, es decir, 35% de aumento.

El ejercicio fiscal tuvo un superávit de más de 400 millones de bolívares en caja. Las medidas de reducción de los intereses bancarios y la revaluación del bolívar fueron ajustes hechos ante el panorama internacional.

Hizo resaltar el señor Presidente el hecho de que algunas empresas estatales incrementaran sus utilidades entre el 10 y el 50%. Después de citar un número de empresas estatales e institutos autónomos no desaprovechó la oportunidad para decir: "lo cual desmiente la expandida creencia de que las empresas del sector público generan siempre pérdidas".

En el sector agropecuario el gasto pública se elevó a 1.600 millones de bolívares, lo que significó un incremento del 6,5 por ciento. Los créditos aumentaron en un 35,7%.

HIDROCARBUROS.— En el marco del Sesquicentenario y al comienzo del discurso, como dando a entender la importancia del tema, y aprovechando el consenso de lo que se ha hecho en esta materia, destacó la labor cumplida y la filosofía que la inspira: no sólo sembrar, sino "dominar el petróleo". Recalcó el señor Presidente las leyes que se dictaron para asegurar al Estado la explotación y el pleno aprovechamiento del gas natural, la ley de Reversión, "se aplicaron medidas más justas a la concurrencia de nuestro petróleo al mercado mundial y se introdujeron nor-

mas protectoras para evitar que en la programación de actividades ocurran oscilaciones imprevistas". Sin embargo, en su deseo de dar confianza a sectores petroleros y económicos, dijo: "No es menester pensar ahora en nuevos actos legislativos porque el ordenamiento dictado constituye base sólida para asegurar los objetivos nacionales propuestos."

COMERCIO.— Del mismo modo como a los Hidrocarburos, dio preferencia el señor Presidente al resaltar la denuncia del tratado comercial con los Estados Unidos dentro de un marco netamente nacionalista. Por otra parte señaló que "es notable el aumento del índice de exportación de productos no tradicionales", aunque reconoció que las cifras son modestas en relación con la exportación petrolera.

LO QUE SE ESTA HACIENDO

"A pleno ritmo se adelanta la construcción de la planta de productos de Sidor, la nueva etapa de la gigantesca central hidroeléctrica del Guri, la duplicación de la fábrica de aluminio, las construcciones del IVP del Tablazo y de Morón; sigue adelante el programa de explotación directa de los yacimientos de San Isidro, se reactivan las minas de oro del Callao." Indicó también el Presidente el aprovechamiento de las minas de Bailadores, la explotación del carbón de Naricual y la Cuenca del Guasare, la "Doma de Agua" en los Llanos, iniciada con el complejo hidrológico del Apure, que está ya casi en la culminación de la primera etapa, y las obras de infraestructura "en toda la geografía nacional", entre ellas la carretera de Uairén, concluida por el servicio de Ingeniería del Ejército, y la ciudad de San Simón junto a la Piedra del Cocuy, "desde la cual se miran reflejados en las aguas ensoñadoras del Río Negro los territorios de Brasil, Colombia y Venezuela".

PROYECTOS FUTUROS

En relación a la minería, el señor Presidente anunció que "se va a iniciar este año... la creación de una flota petrolera y minera que se iniciará a través de la Compañía Venezolana de Navegación", "el establecimiento de una planta para la liqüefacción del gas natural en el Zulia con un volumen de 600 millones de pies cúbicos"; la explotación de hierro de San Isidro, del níquel de Loma de Hierro, cuyo contrato irá pronto al Congreso, así como la reformulación exigida por la Contraloría para la explotación del carbón de Naricual y de la Cuenca de Guasare. Espera

el primer Magistrado que se apruebe la ley de creación de la Corporación Minera.

En cuanto al comercio: "serán puestos en funcionamiento mecanismos para estimular... exportaciones y se adoptarán medidas administrativas para simplificar procedimientos innecesariamente complejos".

En materia legislativa se pronunció en favor de diversas leyes ya introducidas o a punto de introducirse. Mencionaremos, por ejemplo, además de la arriba indicada, la ley sobre el mercadeo de capitales, la ley de crédito público para la construcción del Metro, la ley de crédito público para convertir en deuda especial el déficit del Seguro Social, la reconsideración de normas legales con el fin de que pueda establecerse en Anzoátegui otra planta de licuefacción de gas que dentro del estatuto legal sería antieconómico, leyes procesales, etc.

ASPECTOS SOCIALES

EDUCACION.—Sin dejar de reconocer las fallas que hay en el sistema educativo y las reformas profundas que sería necesario encarar en unión con el Poder Legislativo, el señor Presidente hizo un llamado para que se tomen posturas ecuanímes y se analicen las verdaderas causas (no las dadas a menudo) de los disturbios estudiantiles.

Dio cifras alentadoras en lo que se refiere a la educación formal: el año 1970-71 "superó los 2.400.000 alumnos, cifra que supone un incremento absoluto de cerca de 170.000 alumnos". En el presente año el número de inscritos se estima en 2 millones 575.000. Los profesores fueron 83 mil en 58.000 aulas.

SANIDAD.—Reconoció el Presidente la incidencia de la malaria. Aun cuando en cifras todavía bajas, pero que ameritan un tratamiento eficaz en los focos.

La tasa de mortalidad, indicó, está en 6,6 por mil. La mortalidad diagnosticada ha alcanzado al 78,1%. Señaló el aumento de camas hospitalarias, centros de salud y dependencias especializadas. Prometió que en este semestre entrarán en servicio nuevos institutos hospitalarios ya construidos y que están sin funcionar, así como la construcción de nuevas instalaciones para que funcionen antes de concluido su mandato.

El Instituto Nacional de Nutrición ha elevado el número de niños con suplemento dietético de 54.000 a 93.000.

EMPLEO Y SEGURIDAD SOCIAL.—La paz laboral se reflejó en 1.445 contratos colectivos donde los trabajadores de menores recursos obtuvieron preferentemente aumentos salariales.

El Censo General de Población (1971) reveló 231.000 desempleados aproximadamente, es decir, 7,4% de la población activa.

El problema del Seguro Social fue analizado por el Jefe del Estado demostrando su interés por el problema. Prueba de ello

la ley que prometió introducir en el Congreso.

Respecto a la paz social dio como dato revelador sobre lo que se está haciendo para mejorar los servicios de seguridad y para la prevención de ella el hecho de que "en el segundo semestre de 1971 no fue denunciado un solo hecho grave de atraco a mano armada" y que los delitos de mayor conmoción han sido clarificados.

VIVIENDA.—Aun cuando confesó que no se había cumplido el programa de las 100.000 viviendas, no dejó de anotar el nombramiento de un Ministro de Estado para la Vivienda por su parte y la introducción en el Congreso de un proyecto de ley orgánica de creación del Ministerio de Vivienda y Desarrollo Urbanístico, así como otra ley de inversiones en viviendas y desarrollo urbano. Son proyectos inaplazables, dijo. "El gobierno se compromete a multiplicar su esfuerzo hasta lo sobrehumano una vez se le dote de esos instrumentos indispensables", continuó, como si quisiera indicar en quién radicaba la causa del incumplimiento.

POLITICA INTERNACIONAL

Enmarcado en postulados nacionalistas y de solidaridad latinoamericana, el Dr. Caldera hizo una reseña de los acontecimientos o contactos más importantes de la política exterior.

—El acercamiento a los países del Caribe, que culminó con la reunión, por iniciativa venezolana, de sus representantes.

—Las negociaciones con Colombia sobre delimitación de áreas marinas y submarinas, llevadas en clima de cordialidad y altura, dentro de la defensa de los intereses nacionales, fomentando la confianza y mutua cooperación.

—Los planteamientos de Venezuela en la Zona Esequiba están en pie, pero en un clima aliviador de tensiones que ha llevado a una amistad más cordial con los países angloparlantes.

—Con los Estados Unidos, a pesar de la denuncia del tratado comercial, se desearía una amistad basada en la justicia social internacional y en la revisión de sus errores en política hemisférica, siendo conscientes en materia económica que si ellos son nuestros mayores compradores, nosotros somos proveedores "seguros".

—El viaje a Curazao del Presidente mereció distinción especial por ser el primer viaje oficial de un Presidente venezolano y por ser transmisor del deseo de unión y contactos más estrechos.

El señor Presidente concluyó con una frase que ha provocado los más diversos comentarios y que no deja quizás de reflejar una característica que no parece ser la más encomiable del partido de gobierno: "Por cuanto respecta a la labor cumplida nos atrevemos a decir que no creemos haya alguien que hubiera podido hacer más en este tiempo y en esta circunstancia."

Panorama político del mes

PRIMERA CONFERENCIA DEL MOVIMIENTO AL SOCIALISMO (MAS)

Los días 3, 4 y 5 de marzo reunió el MAS su primera Conferencia Nacional con varios centenares de delegados de todo el país.

El trabajo de estudio por grupos fue precedido por un acto público realizado en el cine Arauca. Los asistentes, que desbordaban con mucho la capacidad del cine, escucharon con atención el informe del Secretario General, Pompeyo Márquez. Redactado con esmero y sobriedad, huía de todo planteamiento demagógico o mitinesco. Resultó una alocución seria, reflexiva y no exenta de autocrítica que iba más a formar que a exaltar los ánimos.

A continuación tomó la palabra, ante la emocionada aclamación, el Dr. José Vicente Rangel. Su improvisado discurso no parecía propio de un político. Directo, meditado y exigente en los planteamientos de seriedad sin sectarismo y firmeza sin precipitación, llegó sin duda tanto al cerebro como al corazón del público.

José Vicente está dispuesto a ser candidato del socialismo, pero no a encerrarse en el estrecho marco de simple candidato del MAS. Quiere una definición clara por el socialismo y el comienzo de un largo y paciente camino de aglutinación de las izquierdas.

Ante la lujuria propagandística usual en otros partidos resaltaba la extrema pobreza de recursos. Muchos delegados del interior pedían ayuda para pagar sus pasajes de autobús. Parece ser que tienen la posibilidad de hacer de la misma pobreza virtud, como recomendó Pompeyo Márquez, y atraer la adhesión de sectores ya cansados de tanto derroche propagandístico inútil e insultante para sus problemas.

En su Conferencia demostró el MAS una deficiencia organizativa más atribuible a negligencia que a penuria económica.

Nuestra prensa "libre", siempre al servicio de la óptima información del público, nos obsequió con un silencio casi total acerca de un hecho que, nos guste o no, tiene importancia nacional.

La candidatura de José Vicente fue proclamada también a fines de febrero por el Comité de Unidad Revolucionaria (CUR) que agrupa a una serie de dirigentes de izquierda, más allá de las fronteras del MAS.

El candidato del socialismo ha salido al público en unos afiches cuidadosamente estudiados para dar impresión de seriedad y respeto.

SEGUNDA CONVENCION EXTRAORDINARIA DE COPEI

Copei, con su impresionante y hábil maquinaria propagandística, logró mantener interesado al país durante meses y to-

talmente en vilo la última semana antes de la Convención. Esta se reunió en el cine Radio City los días 17, 18 y 19 de marzo, con la exclusiva finalidad de escoger el candidato.

La pugna se presentaba muy reñida entre los doctores Lorenzo Fernández y Luis Herrera Campins. Parecía que los últimos días éste había remontado la diferencia que le llevaba el "oficialismo" en cantidad suficiente para vencer en la segunda vuelta con un número decisivo de votos que respaldaban al Dr. Aristides Beaujon.

La votación de cerca de mil delegados dio el siguiente resultado en la primera vuelta:

Lorenzo Fernández	433 votos
Luis Herrera Campins	297 "
Aristides Beaujon	193 "
Edecio La Riva	33 "
Abstenciones, nulos y en blanco	14 "
Total	970 votos

Ninguno de los precandidatos tenía la mayoría absoluta requerida, pero el panorama estaba relativamente claro. Luis Herrera Campins se quedó corto para poder ganar en la segunda vuelta, pues estaba previsto que no podría conseguir más allá del 80% de los votos de Beaujon. Al parecer, a última hora la acción "convinciente" de los lorencistas logró resquebrajar las delegaciones de Miranda y Lara y restar los votos decisivos a Luis Herrera.

El Comando del Dr. Aristides Beaujon, después de larga reflexión, decidió dar el apoyo a Luis Herrera, rubricando el acuerdo con un abrazo público de ambos líderes. En cambio, los votos de Edecio La Riva, salvo siete u ocho, fueron para Lorenzo en la segunda vuelta. De esta manera se llegó a los siguientes resultados:

Lorenzo Fernández	506 votos
Luis Herrera Campins	443 "
Abstenciones, nulos y en blanco	21 "

Sesenta y tres votos de diferencia que suponen la decisión de 32 convencionalistas.

Lorenzo será el candidato de Copei. Con experiencia de gobierno y reconocida capacidad negociadora parece que facilitará el apoyo de ciertos sectores independientes de derecha y la obtención de recursos del gran capital extra-gubernamental para la campaña. Por el contrario, supone una crisis duramente superable para sectores juveniles y obreros del partido.

Luis Herrera juzgó que en el proceso de la campaña hubo discriminación y manejos contra él, por lo que se retiró, en señal de protesta pública, del lugar de la convención y no acudió a dar al candidato ganador el abrazo previsto por el protocolo.

Aristides Beaujon tuvo un gesto valiente y poco frecuente en la vida pública. Después de la primera vuelta y desoyendo los halagos, promesas y llamadas telefónicas, apoyó públicamente al probable perdedor. Acto más digno de respeto porque podía haber resquemor contra Luis Herrera por no haber sido apoyado por éste en circunstancias similares en las elecciones últimas para la Secretaría General del partido.

Cabe destacar, sobre posiciones menos serenas e imparciales, la actitud de correcta neutralidad que guardó el Secretario General, Pedro Pablo Aguilar.

De esta manera Copei ha superado uno de los escollos más graves donde se hacen pedazos los partidos: la candidatura sucesora del fundador y jefe indiscutible. La no división de Copei dice mucho a favor de un partido. Pero no conviene trivializar las fuertes tensiones internas que ha vivido y el hecho de que la mitad de los delegados no estaba con Lorenzo y, lo que es más importante, con la orientación ideológica que representa. Indiscutiblemente, el sector obrero, campesino y juvenil estaba con Luis Herrera y Beaujon. ¿Tendrá habilidad el Copei para que estos militantes no pasen a ser "proletariado interno" —en el sentido de Toynbee— que "está dentro sin sentirse de dentro"?

¿Qué ocurrirá con los planteamientos ideológicos que con ciertos matices distintos representan Luis Herrera, Beaujon y Abdón Vivas Terán (apoyó a Luis Herrera)? ¿Cuál será la actitud de estos tres líderes y sus equipos de cara al futuro del país y del partido?

No son principalmente las elecciones del 73 las que están en juego, sino la definición del partido Copei como sinceramente socialcristiano y con capacidad de responder a los graves problemas del país.

Además del ganador de la candidatura hay ganadores fuera de Copei. El primero es José Vicente Rangel, que ha ganado muchos votos, incluso de militantes de Copei, que de otra manera hubieran sido de Luis Herrera.

Claramente Copei necesita una pausa de reflexión y ajuste. Dejar de oír solamente la propia propaganda y escuchar las necesidades del país. Pues si bien toda la nación siguió con emoción de acontecimiento deportivo la competencia copeyana, una vez pasada la convención la gente empieza a pensar en el gasto enorme de la campaña (parece que anda cerca de 15 millones) y a asustarse por la millonada con que nos van a inundar el país en las elecciones presidenciales. Este mal sabor de ver derrochar millones de dudoso origen no se contrarresta con decir que se ha dado un hermoso ejemplo de democracia. Una democracia (gobierno del pueblo) así, es con más propiedad una plutocracia (gobierno del dinero). Pues se ve que dentro del partido y del país no se podría llegar al triunfo sin fabulosos recursos. ¿Se puede llegar por ese camino

al "gobierno de los pobres y para los pobres" que necesita hoy Venezuela? El dinero no se entrega gratis. Es una prostituta cara que se vende a alto precio. Quien gane las próximas elecciones con el dinero será controlado por el dinero.

¿No habrá modo de controlar por ley la duración y los gastos electorales? Una medida así pertenecería al instinto de conservación de la "democracia formal".

¿NAUFRAGIO DE LA NUEVA FUERZA?

Como decíamos en la Vida Nacional de enero (cfr. SIC N° 342), la discusión de la candidatura parecía un escollo insalvable para la Nueva Fuerza.

A fines de febrero el Dr. Paz Galarraga, Secretario General del MEP, lanzó la idea de tener una reunión de precandidatos como un esfuerzo de incorporación del MAS y del FDP. Los doctores José Vicente Rangel y Jorge Dáger se mostraron dispuestos a una reunión que replanteara la orientación de la Nueva Fuerza. Pero esta idea no tuvo acogida en URD y PCV. Después de una reunión en la residencia del Dr. Luis Beltrán Prieto entre dirigentes de URD, MEP y PCV, el Dr. Tenorio Sifontes, de URD, declaró sin dejar lugar a dudas: "No hay reformulación de la Nueva Fuerza; el que quiera participar puede hacerlo con los mismos derechos y los mismos deberes, pero acatando las bases que hemos aprobado." (El Nacional, 25-2-72)

El jueves 9 de marzo se reunieron los representantes de URD y MEP en la fracción parlamentaria del partido amarillo. El MEP rechazó la candidatura de Jovito Villalba y URD la de Paz Galarraga. Fue propuesto por el MEP la búsqueda de un independiente (sin dar nombres todavía), pero la idea fue rechazada por URD. La discusión tuvo momentos de alta temperatura.

El diputado de URD, Gatas Sol, afirmó días después que si Jovito Villalba no era candidato se acabaría el partido amarillo. Declaración que provocó reacciones inmediatas en el MEP.

Pero más alarma e indignación causaron en el MEP las declaraciones del jefe máximo de URD al columnista Guillermo Pantin, publicadas en El Nacional del 23 de marzo.

Afirma el Dr. Jovito que "muchos urredistas, entre ellos Pablo González y Gatas Sol, creen, desde su punto de vista urredista, que renunciar a ella (la candidatura) por tercera vez sería liquidar el partido". Advirtió con firmeza sobre el peligro de una orientación populista reformista en el Frente, pues "nosotros estamos para llevar al pueblo al poder y hacer la revolución de liberación nacional". Rechaza la candidatura posible de un "paracaidista" independiente o movida "para asegurar la votación y los intereses de un partido". Incluso amenaza con votar por José Vicente Rangel "si el Frente se de-

jara arrastrar por la maniobra del populismo y del reformismo hacia una candidatura que no fuera una garantía plena para la revolución, para el programa de liberación nacional y de transformación revolucionaria de las estructuras para formar una sociedad nueva y justa". (El Nacional, 12-3-72). Por supuesto, esta única candidatura aceptable para URD sería la de Jovito Villalba.

Las alusiones eran directas. No se hizo esperar la respuesta de dureza contenida del Dr. Paz Galarraga: "No creo que URD haga irreversible la candidatura del doctor Villalba. Ningún partido adscrito al Frente puede violar una de las cláusulas fundamentales del pacto." E hizo una afirmación con la que el futuro medirá a cualquiera de nuestros partidos de hoy. "Si no somos capaces de entendernos y predominan rivalidades de carácter partidista o aspiraciones individuales, estaríamos incurriendo en los mismos errores de épocas anteriores y, en consecuencia, daríamos la mejor demostración de nuestra incapacidad ética para dirigir al gran pueblo venezolano." (El Nacional, 13-3-72)

Ya a punto de hundirse el barco, cada partido empezó a desatar su bote comandado por su líder. El MEP intensificó la acción en favor de su precandidato. El día 13 se reúne el Directorio Nacional de URD y decide "liberar al doctor Villalba de sus funciones de Secretario General... En esta forma el Directorio aspira a que el doctor Villalba pueda dedicar plenamente su actividad al trabajo político para salvar en la calle la unidad popular hoy amenazada por el sectarismo y el espíritu de partido" (El Nacional, 15-3-72).

Al mismo tiempo el MEP vive una crisis interna fuerte, manifestada al público por las denuncias del senador José González Navarro, pero con dimensiones más amplias que las de una disensión personal. El ex-presidente de la CTV está a punto de irse con su gente. Según él, dentro del MEP hay sectores que opinan que una política destinada al cambio de estructuras "no se puede desarrollar dentro de la CTV, que hay que dividir la CTV". El se opondría a esta opción (El Nacional, 19-2-72). Sus adversarios lo acusan de derechismo y de personalismo.

El jueves 16 se reúnen los máximos dirigentes del MEP, URD y PCV para buscar salida a la crisis. El encuentro tuvo lugar en la residencia de Jovito Villalba. Lo que pudo ser reunión de despedida sirvió para suavizar algunas tensiones y reanudar la escogencia del candidato que "supone lógicas complejidades".

El sábado 18 el PCV presentó su precandidato Gustavo Machado en la plaza José Félix Rivas, de La Victoria.

De esta manera llegamos a la segunda quincena de marzo con la tripulación de la Nueva Fuerza dividida, con tres precandidatos listos a saltar al agua en sus respectivos botes rumbo a la aventura. La angustia de la incertidumbre les invade,

pues, como dice Paz Galarraga, "es muy fácil nadar en una piscina de agua salada, pero muy difícil hacerlo en las aguas de un mar encrespado" (El Nacional, 13-3-72).

INSINUACIONES DE ACCION DEMOCRATICA

AD procede con tiento. Quiere engrasar sus contingentes sumando a diestra y siniestra. Por un lado anima, a través de su gente y su revista "Vea y Lea", la división de la Nueva Fuerza. Ensalza la candidatura de José Vicente Rangel como elemento que puede hacer fracasar definitivamente el intento de la Nueva Fuerza. De esta manera los más radicales se irían con José Vicente y AD podría salir paternalmente al encuentro de algunos hijos pródigos del MEP y a una alianza con URD para derrotar al enemigo común, Copei. El diputado Carlos Andrés Pérez, Secretario General de AD, declaró que "una alianza con otras fuerzas políticas de izquierda democrática no es un imposible en el futuro mediato o inmediato" (El Nacional, 16-3-72).

Al otro lado continúan los acercamientos al sector capitalista, a pesar de algunas voces de alerta dentro del partido. Carlos Andrés se muestra en televisión con una imagen de serenidad y ponderación. La elección de Lorenzo en Copei aporta otro dato para la decisión de AD. Entretanto, la militancia, cual fiel Penélope, teje y desteje sueños, mientras prepara el hogar para la vuelta de su hombre deseado, Rómulo Betancourt.

El control del petróleo

Para el sábado 11 de marzo la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) había programado una conferencia especial en Beirut (Libano). Nuestro Ministro de Minas e Hidrocarburos acudió a la cita. El tema sobre la mesa, el de la participación en las operaciones de las empresas petroleras concesionarias.

Los seis Estados del Golfo Pérsico productores de petróleo Arabia Saudita, Kuwait, Qatar, Abu Dhabi, Irak e Irán, demandan una participación del 20%.

Hasta la víspera de la reunión, los consorcios petroleros no habían dado una respuesta positiva a la petición, pero los cables de las agencias de noticias transmitieron el 8 de marzo que la Arabian American Oil Company (ARAMCO), que opera en Arabia Saudita, había aceptado el principio de participación. La ARAMCO es propiedad de la Standard Oil de New Jersey, Standard Oil de California, Texaco y Mobil Oil.

La OPEP concluyó su reunión con la decisión tomada de un mínimo participativo del 20%. La OPEP urge a las compañías a seguir el ejemplo de ARAMCO y les concede un plazo hasta junio. De lo contrario, se aplicarán sanciones. La discusión de cómo aplicar la participación demorará al-

gunos meses más, pero se espera que para fines del presente año los contratos respectivos serán una realidad.

El martes 14 de marzo la Kuwait Oil Company (KOC), propiedad de la British Petroleum (BP) y de la Gulf Oil Corporation, aceptó el entrar en conversaciones. Las petroleras de Irak se unieron al movimiento el 19 y dos empresas que operan en el territorio de Qatar accedieron al principio de participación al día siguiente.

Argelia y Libia, países árabes también miembros de la OPEP, son más radicales en el camino hacia el control del petróleo. En la actualidad, luego de tres años de disputas, sólo cuatro compañías funcionan en Argelia; la nacional, la más poderosa, y de las tres restantes el 51% de sus activos pertenecen a la empresa estatal. Libia ha nacionalizado los intereses de la British Petroleum y exige de las demás el 51%.

Del resto de los países de la OPEP, Indonesia hace tiempo nacionalizó toda su industria petrolera y Nigeria exige al parecer un 30% de participación. Venezuela estudia la conveniencia de la participación, pero su poder negociador se encuentra debilitado por presiones políticas internas, la baja de su producción petrolera y su elevado gasto presupuestario dependiente del ingreso petrolero. Por otra parte, el inicio de negociaciones con los Estados Unidos, consecuencia de la denuncia del Tratado de Reciprocidad Comercial con este país, obligan a un compás de espera. Puede llegarse a una política energética hemisférica aceptable y de gran interés y urgencia para los Estados Unidos por razones obvias llamadas de seguridad.

¿Por qué las empresas concesionarias que operan en el Golfo Pérsico han aceptado el principio de participación? En primer lugar, ellas son conscientes del cambio rápido del negocio petrolero. La vertiente de la producción escapa aceleradamente de sus manos. Países productores y consumidores tendrán que irse entendiendo directamente. La batalla decisiva para los consorcios se perfila en la vertiente de la comercialización. La preparación adecuada en esta rama exige de grandes inversiones tecnológicas con el fin de aumentar su productividad y poder.

Los requerimientos financieros anuales de la industria petrolera son tan voluminosos que ni siquiera los mercados internacionales de capitales pueden satisfacer en el momento actual el dinero que necesitan las petroleras para sus inversiones. La reducción de costos en base a innovaciones tecnológicas y el trasvase de sus inversiones financieras desde la producción hacia la comercialización pueden explicar su apertura a la participación. La valoración de ésta será objeto de lucha en las discusiones que se inician a nivel de la OPEP, por la sencilla razón de que a los países productores no les sobra dinero y a las empresas petroleras, según sus planes, tampoco.